

L'exploitation des pâturages aménagés : expériences d'un projet de gestion des ressources naturelles

Rixta Lycklama à Nijeholt¹, Ali Bety² et Eric Tielkes¹

¹Service Allemand de Développement (DED), B.P. 11895 Niamey, Niger

²Projet de Développement Rural de Tahoua (PDRT), B.P. 57 Tahoua, Niger

RESUME

Le PDRT est un projet de gestion des ressources naturelles avec des activités dans les domaines de la lutte contre l'érosion, la vulgarisation agricole et la gestion de terroir. Les mesures anti-érosives (mécaniques et biologiques) se font dans les champs et sur les terres communautaires (les pâturages). Suite aux aménagements la production végétale augmente. Néanmoins, pour maintenir une production végétale plus élevée, un système de gestion qui permet une exploitation durable est indispensable. Pour cette raison le projet a développé et introduit "la pâture restreinte". Ce système de gestion limite l'exploitation des pâturages en saison des pluies à des courtes périodes, suivi par des périodes prolongées de repos. En saison sèche l'accès aux sites est libre. Les premiers résultats ont montré qu'une exploitation légère ne met pas en danger la disponibilité d'un stock de fourrage pour la saison sèche. La quantité de fourrage disponible pour la saison sèche dépend du déroulement de la saison des pluies, de la fréquence et du timing des tours de pâture. Pour exécuter et suivre la pâture restreinte un comité de gestion des pâturages a été installé.

Mots clés: pâturage aménagé, gestion des pâturages, comité de gestion, Niger

ABSTRACT

The PDRT is a natural resource management project with activities in the fields of anti-erosive measures, agricultural extension and community resource management¹. The anti-erosive measures (mechanical and biological) are carried out in fields and on communal lands (pastures). Due to these improvements the biomass productivity on pastures is increasing. However, maintaining the increased biomass production requires a management system that allows for its sustainable exploitation. For this reason the project has developed and introduced the concept of "restricted grazing". This management system limits the grazing of pastures in the rainy season to short periods followed by longer periods of rest. In the dry season the sites are accessible without restraint. The first results showed that a moderate exploitation does not endanger the availability of feed stock for the dry season. The quantity of feed available for the dry season depends on the course of the rainy season and the frequency and timing of grazing periods. To implement and monitor the restricted grazing scheme, a pasture management committee has been installed.

Key words: reclaimed pastures, management committee, development project, Niger

¹ (C'est le terme de MATT pour GTV)